
ne in cui ci ritroviamo a ricordare Momigliano sotto un aspetto che è 
multiplo, cioè politica industriale, politica per l’impresa, perché 
molti di noi tutto sommato l’hanno imparata da lui, ed economia 
industriale, la ricordiamo con un metodo che è quello di mettere a 
confronto esperienze di diversa origine perché mi sembra che così si 
ricordi bene Momigliano, cioè uomo d’impresa, uomo di ricerca, di 
università ma anche policymaker. Riusciva proprio fondendo i tre 
aspetti a fare politica industriale proprio nei modi in cui stiamo 
ragionando qua unendo: quello che è il pensiero economico a quello 
che è l’interesse aziendale e l’organizzazione della politica.
Senza questi tre elementi che troppo spesso, non negli ultimi anni, ma 
negli anni precedenti, si erano persi, con un distacco: l’impresa che 
era chiusa, l’accademia che mi sembrava essere chiusa, e l’operatore 
pubblico che non faceva di fatto politica industriale. Mi sembra inve
ce che negli ultimi due-tre anni questo aspetto venga recuperato e i 
risultati secondo me iniziano a vedersi per cui la caratteristica è quel
la di far partecipare a questi incontri queste tre tipologie di persone 
con un metodo (e qui chiudo il mio intervento): il metodo è quello di 
stare a sentire e non solo parlare, per cui avere un numero elevato di 
interventi, corti ovviamente perché evidentemente se uno sente venti 
interventi non può sentire trenta concetti per venti, io per lo meno non 
ce la faccio a registrare seicento input. Questo comporta un aspetto 
anche organizzativo, cioè interventi brevi, non è qui l’ambito per 
approfondire i temi ma è l’ambito per lanciare delle idee che poi pos
sono essere riprese, uno si prende il nome e poi contatta la persona. 
Iniziamo. Dopo il breve intervento di Rolfo non c’è Siniscalco, per
ché qualche vittima degli scioperi dei controllori di volo l’abbiamo 
anche noi, dovendo essere a Roma al Ministero del Tesoro, chia
mato con urgenza oggi pomeriggio ci ha scritto che non poteva par
tecipare. Siniscalco aveva un po’ l’obiettivo che lasciamo sempre 
in questi incontri, quello di ricordare la relazione tra il tema scel
to e Momigliano, ma abbiamo Lamborghini magari che ce lo re
cupera come sempre.
Grazie a tutti e passo la parola a Lamborghini che coordinerà gli 
interventi.

107


